

protestants s'en réjouirent : leur joie fut courte : la ruine de Magdebourg les terrifia. Mais l'excès de la répression opérée par Tilly jeta l'électeur de Saxe dans les bras du roi de Suède, et Gustave-Adolphe, renforcé par l'armée saxonne, remporta sur les Impériaux la grande victoire de Leipzig (1). Il se mit aussitôt à en recueillir les fruits et s'empare d'abord de ce qu'on appelait la rue des Prêtres, c'est-à-dire des électorats ecclésiastiques du Rhin. Il marche ensuite contre la Bavière, occupe Munich (2), revient dans le nord de l'Allemagne, arrive le 22 juillet 1632 à Erfurt, le 26 à Arnstadt, et 1200 Suédois campent alors à Dornheim. La Thuringe se soumet au roi, et quand il va se concentrer à Nuremberg pour arrêter Wallenstein auquel l'empereur a rendu le commandement de son armée, le curé de Dornheim fait des vœux pour lui et célèbre, le 17 septembre, l'anniversaire de sa victoire de Leipzig.

Cependant Wallenstein marche contre la Saxe pour punir l'électeur de sa défection. Tout fuit devant lui. Le roi de Suède le suit pour défendre son allié et, les 22 et 23 octobre, le curé voit les Suédois descendre des montagnes de Thuringe. Arnstadt devient pendant cinq jours le quartier général du roi. Cette petite ville et tout le pays d'alentour firent de grands sacrifices pour entretenir l'armée suédoise. Gustave-Adolphe concentre ses troupes à Erfurt et, le 28 octobre, se met en marche avec 15.000 hommes. Le 17 septembre 1631 il avait battu Tilly à Leipzig; le 16 novembre 1632, il bat Wallenstein à Lützen; mais il est tué pendant le combat, et le lendemain un cortège de deuil se rend de Lützen à Weissenfels. Quand le corps du

---

(1) 17 novembre 1631.

(2) 17 mai 1632.